

haceros alguna observación acerca de lo que es la Argentina, para que no seáis víctimas del capitalismo y sus secuaces, las autoridades.

La Argentina es un país rico, por cuya causa han venido aquí infinidad de miserables, egoístas solapados, burgueses, comerciantes depravados, que, para hacerse con dinero, cometen toda clase de tropelias con los que a fuerza de sufrimientos les labran su riqueza.

Aquí el obrero no vive, vegeta, puesto que pasa una vida arrastrada y miserable, trabajando todo el día bajo un viento helado que jamás cesa; comiendo lo que al satisfecho burgués le sobra, y eso en cantidad poco abundante, y durmiendo sobre un cuero de capón y a veces en el santo suelo por el miserable salario de dos pesos.

Pero no es eso solo: aquí las faenas empiezan en septiembre y terminan en mayo; por lo que el resto del año lo pasamos de un lado para otro, dándose el caso de tener que dormir sobre la nieve o bajo una helada terrible, pues esto es poco menos que como la Siberia.

Así que podéis daros cuenta de la vida que pasamos los trabajadores de la Argentina.

Después, como ha sucedido varias veces, cuando a fuerza de oprimidos y de no poder resistir tanta explotación nos declaramos en huelga, dispuestos a exigir un poco de lo mucho que nos roban, entonces ¡oh, decepción! la policía, ese cuerpo de sicarios, lánzase sobre nosotros, azuzados por el amo, que grita con toda la fuerza de sus pulmones: «Haced fuego bajo mi responsabilidad, pues estos impertinentes vienen a interrumpir mi sosegado sueño.»

Como los que piden pan para sus hijos son impertinentes, los gobiernos apresúranse a ejercer vigilancia, encarcelando, desterrando y asesinando a honrados trabajadores, mientras el burgués queda satisfecho de su obra.

Del coste de la vida solo os diré que por mucho que nos esforcemos no podemos atender a nuestras apremiantes necesidades, pues los comerciantes elevan los artículos a un precio exorbitante, por lo que nosotros no los podemos adquirir.

En fin, este país es una cueva de ladrones y asesinos.

¡No vengais, pues, aquí, hermanos!

H. Z. L.

Río Gallego, septiembre 1916.

CARTA ABIERTA

Compañeros de TIERRA Y LIBERTAD.

Salud:

Por el último número publicado de vuestro periódico, veo que termina en folletón la publicación del segundo tomo de *El Proletariado Militante*, del inolvidable maestro Anselmo Lorenzo.

Decís que es de lamentar las condiciones económicas en que os desenvolvéis y que no os permiten publicar en un volumen el segundo tomo de *El Proletariado Militante* igual que el primero.

Vuestra declaración creo es franca y si vosotros no podéis llevar a cabo este trabajo por vuestra situación económica, ¿para qué estamos todos los compañeros?

Deber de todos es cooperar cada uno según sus fuerzas, y contribuir por suscripción voluntaria desde los 5 ó 10 céntimos, hasta lo que cada uno pueda o tenga voluntad.

Creo que el segundo tomo de *El Proletariado Militante* no debe quedar sin publicarse, y que sea digno sucesor del primero, y no solo esto, sino que el camarada Anselmo Lorenzo, al terminar su segundo volumen, apunta en sus últimas cuartillas de que preparaba sus materiales para un tercer volumen. Ya que el anciano no pudo continuar porque desapareció de entre nosotros, ¿no habrá un digno sucesor que continúe con las memorias de la Internacional e historial de las ideas y persecuciones que ha tenido ésta y sus propagandistas hasta nuestros días?

Los compañeros tienen la palabra.

MARIANO LÓPEZ

Bilbao.

Actuación anarquista

Contra la guerra

Además de los compañeros de Madrid y de Palafrugell, han reproducido el manifiesto «¡Al pueblo español!» repartiéndolo por toda la comarca, los grupos de Concentaina (Alcoy) y de Torredelcampo (Jaén). También han publicado manifiestos originales contra la guerra en Nerva y La Junquera.

El grupo «Juventud Sindicalista» de Valencia, tiene a bien manifestar a todos los amantes del ideal, que siéndole imposible el sostenimiento de un periódico de propaganda en pro de la paz universal, en esta localidad, y en contra de la opinión que exponen ciertos políticos que desean el rompimiento de la neutralidad de España para que esta intervenga en la guerra monstruosa que asola a la humanidad, sumándose al crimen guerrero de las naciones beligerantes: nosotros, la «Juventud Sindicalista» de Valencia, ante estas propagandas y las consecuencias que pueden acarrear, llamamos la atención a todos los enemigos de la guerra para poner en su conocimiento nuestro propósito, que es el siguiente:

No siéndonos posibles otros medios

por carecer de un periódico en esta localidad, como ya lo hemos manifestado, hemos creído pertinente la publicación de unas hojitas semanales para contrarrestar la nefasta propaganda guerrera y con el fin de evitar que España intervenga en el gran crimen de la guerra actual y seamos arrollados al matadero como simple rebaño.

Los compañeros que deseen prestar su concurso en nuestra laboriosa propaganda, dirigirse a «Juventud Sindicalista», calle de los Angeles, 8 primero, Valencia.

El grupo «Los Cosmopolistas Libres», de Alcalá de Guadaíra, a todos los simpatizantes del ideal anarquista de dicho pueblo.

Compañeros: Al dirigiros este llamamiento, lo hacemos creyendo proceder tal como incumbe a los que piensan alto, a los anarquistas.

Habiéndose impuesto este grupo la tarea de llevar adelante nuestra obra libertadora por todos los medios que podamos, y siendo nosotros corto número, os invitamos a formar parte de nuestro grupo para que la labor sea extensa y positiva.

Al mismo tiempo que proseguir en la actitud firme de nuestras convicciones, nos proponemos hacer un esfuerzo supremo para organizar a los obreros de este desdichado pueblo que yace en la más completa ignorancia y en la indiferencia más suicida.

Si vosotros obráis como hombres y como anarquistas, habréis hecho algo de lo mucho que nos incumbe; si nos prestáis vuestro apoyo moral y material habremos resuelto el problema en parte.

Por lo tanto, quedando expuesto cuanto dejamos consignado, creemos es lo suficiente para que obréis en consecuencia, como más bien os parezca.

Deseando que no os anule el pesimismo, os saluda fraternalmente.—Por el grupo, *Francisco Portillo*.

Federación Anarquista

: de Cataluña :

Entradas y salidas que por diferentes conceptos ha tenido esta Federación, durante el mes de septiembre:

Entradas. Existencia en Caja 18'75 pesetas; de los grupos de Barcelona: «Tierra y Libertad», 2; «El Rayo», 4; «Idea y Acción», 1'50; «Juventud Acrata», 4; «Topo Solitario», 0'50; Pro Festival, 15. De San Martín: «Los Prácticos», 6. Barceloneta: «Pro Cultura», 8. San Adrián: «La Hidra», 4. Tarrasa: «Germinal», 4. Barcelona: De una suscripción en una reunión, 17'45, los compañeros Picos, 0'25; Gómez, 0'20; F. Dumenech, 0'20; Ramón B., 0'50; Vila, 0'50. Del compañero R. M., de Londres, 25.—Total entradas, 111'35.

Salidas. Entregado al compañero R. B., 15 pesetas; entregado a un compañero por una comisión, 9; a cuenta de los manifiestos antiguerreros, 75; Correspondencia, 5'85; papel y sobres, 0'70.—Total salidas, 105'55.

Resumen. Suman las entradas, 111'35. Suman las salidas, 105'55. Quedan en Caja, 5'80 pesetas.—*El Tesorero*.

ATENEO SINDICALISTA

13 DE OCTUBRE DE 1909

El próximo sábado día 14, tendrá lugar una gran velada conmemorativa para honrar la memoria del apóstol de la Escuela Moderna, Francisco Ferrer, asesinado por la reacción española.

Se cuenta con el concurso de valiosos elementos que ensalzarán la obra llevada a cabo por el fusilado en Montjuich, encareciendo la necesidad de continuar aquella labor inmensa del mártir del racionalismo.

Esperamos que los grupos, sindicatos y compañeros simpatizantes de la enseñanza racionalista, manden por escrito su adhesión al acto anunciado y a los que con tal motivo han de celebrarse en Barcelona. Haciéndolo así se dará un mentís a la reacción entronizada y se demostrará la conformidad de los hombres libres con las ideas de redención sustentadas por el noble defensor de la enseñanza racional.

Adhesiones: Mercaders, 25, 1.º, Barcelona.

Grupo pro Prensa neutral de Lyon

En vista de los rumores guerreros que circulan referentes a España, nos hemos agrupado unos cuantos compañeros con el objeto de recoger fondos para ayudar a toda la prensa obrera que haga agitación en pro de la neutralidad, y al efecto, hacemos el siguiente llamamiento:

A todos los españoles residentes en Francia.—Compañeros: España, uno de los países que conserva la neutralidad, actualmente parece que quiere salirse de ella empujada por una serie de hombres de negocios no muy claros, secundados por la casi totalidad de los políticos y periodistas a sueldo de la burguesía.

Este movimiento, promovido con intención de arrastrarnos a la hecatombe, lo ha originado el funestísimo Maura, descalificado ante la faz del mundo, ayer, y seguido por una banda de arlequines, hoy, sin tener en cuenta su historia de terror y muerte.

Españoles: si tenemos dignidad y no queremos ser arrastrados a una aventura que nada nos importa, debemos ayudar a nuestros hermanos de España; ellos, respondiendo a su espíritu rebelde a todo lo injusto, han emprendido una vigorosa campaña de agitación que está dando ya sus resultados.

Nosotros, no pudiendo estar a su lado por el momento, debemos contribuir a que esta campaña se generalice: ¿cómo? mandando cantidades a toda la prensa obrera y a idea adelantada, para que continúe en su labor emprendida contra todo intento guerrero.

De no ayudarles, demostráronos sordos a este llamamiento, seríamos tan responsables como los mismísimos negociantes de pueblos.

Ahora, vosotros tenéis la palabra, españoles residentes en Francia.

Salud y Libertad.—*El Grupo pro Prensa neutral*.

Por detalles, todos los jueves y sábados, rue Boileau, 127 y 129. La correspondencia a nombre de Dominguo Colominas, rue Boileau, 127, Lyon (Rhône).

Maremágnum

Por haber tenido que ausentarse nuestro compañero administrador, para tomar parte en un mitin en Logroño, la correspondencia administrativa de este número sólo alcanza a la recibida hasta el viernes.

El compañero Tomás Torrejón ha trasladado su domicilio a San Fernando (Cádiz), calle San Julián de Moraima, 21, a cuya dirección le enviará una suscripción *La Voz del Cantero*, cuyo pago hallará en correspondencia.

Del mismo compañero hemos recibido 10'50 pesetas para Enrique Fernández y presos por cuestiones sociales, recaudadas en esta forma:

Tomás Torrejón, 0'50; Jacinto Pérez, 0'50; Jerónimo Fernández, 0'50; Agustín Fernández, 0'50; Manuel Avila, 0'50; Juan Muñoz, 0'50; Manuel Bueno, 0'50; Gregorio Guerrero, 1; Domingo García, 0'50; Alfonso Gallardo, 0'50; Manuel Sánchez, 0'50; Manuel Rodríguez, 0'50; Manuel Vera, 0'50; José Sánchez, 0'50; Juan Saportedo, 0'50; Rafael Guillén, 1'50; José Cornejo, 0'20; Diego Casado, 0'25; un sin parís, 0'55

A todos los sindicatos, sociedades y grupos.—Teniendo en cuenta que algunos sindicatos y grupos dirigen la correspondencia de este Sindicato a nombre de determinados compañeros, lo que ocasiona que en muchos casos la correspondencia no llegue a nuestro poder, nos vemos precisados a advertir que todo el que quiera tener comunicación con el Sindicato Instructivo de Trabajadores de La Carolina, debe dirigirse a nombre del mismo o de su representante legal, Julián Rodríguez Martínez, plaza Arroquia, 1, Palacio, La Carolina (Jaén) (Se desea la reproducción en toda la prensa obrera).

Antonio Corredera, de Palma del Río, comunica a *La Voz del Cantero*, que la primera peseta que mandó era por su suscripción: los 40 céntimos que mandó después eran por un trimestre para otro compañero, que no han mandado, y ahora 1'20 para otra suscripción, que resultan 3 ejemplares todas las tiradas. Los 3 deben venir juntos

Nos escriben los compañeros Mateo Benjumea y José Rodríguez manifestándonos que, yendo para Francia, han sido detenidos por la guardia civil y encarcelados en San Juan de las Abadesas, acusándoseles de emigración clandestina y de... anarquistas. ¡Qué horror!

Esperamos que dichos compañeros serán puestos en libertad prontamente. De lo contrario nos oírán los sordos que administran justicia y autoridad.

Todos los compañeros que se comunican con Alejandro Pedreira, de Brantega, deberán suprimirle toda correspondencia, pues se ha ausentado de la localidad.

Igualmente harán los periódicos que le enviaban suscripciones.

Avisos a periódicos

Solidaridad Obrera suspenderá el ejemplar que envía a la Sociedad «Los Hijos de Libar», y le dirá lo que adeudan.

—*La Voz del Cantero* enviará una suscripción a Juan Tornay, calle Barrio Alto, 1, Benaolán (Málaga) El pago en correspondencia.

—Al grupo «Pro prensa». Plaza Vieja, 4, La Línea (Cádiz) enviarán: *La Voz del Obrero*, 45 ejemplares; *Renovación*, 2; *Solidaridad Obrera*, 20; *La Voz del Cantero*, 15; *Arte y Ciencia*, 1; *Los Nuevos*, 1 y *Los Nuevos*, 15. *El Hombre Libre* enviará a esta dirección los 20 ejemplares que enviaba a Juan Fernández.

Renovación, *La Voz del Obrero* y *Solidaridad*, comunicarán a Luis Prendes cómo está de cuentas y le suspenderán el paquete.

A la citada dirección enviarán un ejemplar de propaganda todos los periódicos sindicalistas y libertarios de idioma español.

Renovación suspenderá el paquete a Martín Alvarez, de Fernán Núñez.

Donativos

	Pesetas
Barcelona.—Herrero, 0'20; J. B. 1; Acracio Fernández, 1.	2'20
Cádiz.—Francisco Antonio Blanco	1'25
Bilbao.—Grupo «Paso a la razón»	2'00
Figuls.—Melchor Espinosa, 1; Luis Martínez, 1.	2'00
Berga.—Vicente Roderga.	1'00
Lyon.—Grupo «Pro Neutral», 25 francos, por los que dieron.	21'20
Total.	29'65

Correspondencia

Burgos.—D. B. y E. F. Recibimos 2 pesetas por suscripciones.

Alcoy.—F. S. Id. 1'50; presos, 0'50, y suscripción, 1.

Montbrío.—J. G. Id. 7; libro, 1, y paquetes, 6. Pagado el 319.

Tarrasa.—F. T. Id. 5'05; para «Anarquismo individualista», 1; *Los Nuevos*, 1; Enrique Fernández, 0'25, y folletos, 2'80.

Cádiz.—F. A. B. Id. 6; donativo, 1'25; presos, 0'75, y paquetes, 4. Pagado el 315.

Boaña.—J. P. Id. 5; presos, 1, folletos, 2, y suscripción, 2.

Castellblanco.—A. L. Id. 9'05; presos, 0'25, y folletos, 8'80.

Mina del Centenillo.—J. C. Id. 6 por paquetes.

Gabillanes.—P. M. Id. 1'05 por suscripción.

Albalat.—J. R. Id. 3'35 para libros.

Bañolas.—J. G. Id. 5; *Solidaridad Obrera*, 1'50; folletos, 0'50, y paquetes, 2.

Río Janeiro.—A. Z. Id. 100 por paquetes. Escribimos.

Montemayor.—A. N. Id. 10; para *Los Nuevos*, 2, y paquetes, 8.

Lisboa.—J. S. Id. 9 por conducto de *La Voz del Obrero*, por paquetes.

Nanín Espanis.—P. A. Id. 2 por suscripción.

San Fernando.—T. T. Id. 11'70; para *La Voz del Cantero*, 1'20, y para presos y Enrique Fernández, 10'50.

Morenci.—M. G. Id. 16; folletos, 3, y paquetes, 10.

Gironella.—J. R. Id. 9; por libros, 3'60 y paquetes, 5'40.

Benaolán.—J. T. Id. 2'70; para *La Voz del Cantero*, 1'20, y suscripción, 1'50.

Pelotas.—A. M. C. Id. 35; folletos, 10, y paquetes, 25.

Inca.—A. B. Id. 13; *Solidaridad Obrera*, 3, y paquetes, 10.

Cañamalar.—H. M. Id. 10 por paquetes. Pagado el 310.

Tenerife.—G. «Voluntad». Id. 7'60; retrato, 0'60 folletos, 1 y paquetes, 6.

Elgábar.—R. B. Id. 10'50; libros, 8'50, y suscripción, 2.

Villa del Campo.—M. P. Id. 4 por suscripción.

Barcelona.—S. de A. Id. 6 por id.

Camagüey.—C. G. Id. 2 pesos, por los que dieron 9'40 pesetas; para libro, 4'70, y suscripción, 4'70.

Alcoy.—J. C. Id. 71; por libros, 47, y paquetes, 24. Pagado el 314.

Camagüey.—J. G. Id. 30; por folletos, 10'90, y paquetes, 19'10. Pagado el 312

Palma del Río.—A. C. Id. 7'20; *La Voz del Cantero*, 1'20; folletos y Cartilla, 2, y paquetes, 4.

Palencia.—I. B. Id. 5 por paquetes. Pagado el 312 sobran 0'60.

Aspe.—F. G. Id. 5'25; folletos, 1'25, y paquetes, 4. Pagado el 319.

Sanlúcar la Mayor.—S. de A. Id. 5; para *Solidaridad Obrera*, 3, y suscripción, 2.

Vilches.—J. T. Id. 1 por suscripción.

Lyon.—G. «Pro Neutral» Idem 50 francos; 25 para *Solidaridad Obrera*, y 25 para nosotros.

Elda.—P. C. Id. 15 por paquetes. Pagado el 319. Las 4'50 las habíamos destinado a paquetes. Ahora está bien.

Jerez de la Frontera.—A. de O. C. Id. 15'90; para libros, 1; presos, 7'90, y paquetes de I. B. y vuestros, 7. Pagado el 319. En nuestro poder las 23 pesetas de Buenos Aires.

Sevilla.—J. D. Id. 3 por paquetes.

Peñarroya.—D. A. Id. 6 por id. Pagado el 318.

Fernán Núñez.—M. A. Id. 14; para *Renovación*, 1; *Los Nuevos*, 3; y tuyas, 10 de J. H. por paquetes.

Catarroja.—J. M. Id. 10 por paquetes.

Logroño.—H. Z. Id. 8'85 por id.

Castro del Río.—A. P. Id. 7; para *Los Nuevos*, 1, y paquetes, 6. Pagado el 319

Balance del número 320

	INGRESOS	Pesetas
Por paquetes		246'45
Donativos		10'80
Venta		27'15
Total		284'40
	GASTOS	
Déficit del número 319		654'85
Impresión del número 320		278'00
Franqueo		23'80
Correo		15'00
Total		971'65
	RESUMEN	
Suman los gastos		971'65
Id. los ingresos		284'40
Déficit para el número 321		687'25
Imp. GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.		

LIBROS EN VENTA

Al objeto de facilitar la lectura de toda clase de obras de carácter social, ofrecemos a los compañeros las siguientes, que podremos enviar a vuelta de correo, siempre que al pedido acompañen el importe.

	Pesetas
<i>Palabras de un rebelde</i> , por Kropotkin.	1'00
<i>La conquista del pan</i> , por idem.	1'00
<i>Memorias de un revolucionario</i> , por idem (2 tomos)	2'00
<i>La ciencia moderna y el anarquismo</i> , por idem	1'00
<i>Campos, fábricas y talleres</i> , por idem	1'00
<i>Jesucristo nunca ha existido</i> , por Bossi	1'00
<i>La Rusia terrorista</i> , por Stepniak	1'00
<i>Las pasiones humanas</i> , por Letourneau	1'00
<i>La pornografía en la biblia</i> , por Mirbeau	1'00
<i>Via Libre</i> , por Lorenzo	1'00
<i>La religión al alcance de todos</i> , por Ibarreta	1'00
<i>La ciencia social</i> , por Spencer	1'00
<i>La moral religiosa</i> , por Voltaire	1'00
<i>El Anticristo</i> , por Nietzsche	1'00
<i>Conservación y revolución</i> , por Littré	1'00
<i>Los primitivos</i> , por Reclus (2 tomos)	2'00
<i>Evolución y Revolución</i> , por idem	1'00
<i>La emancipación de la mujer</i> , por Novicow	1'00
<i>Las alegrías del destierro</i> , por Malato	1'00
<i>Revolución cristiana y revolución social</i> , por idem	1'00
<i>Filosofía del anarquismo</i> , por idem	1'00
<i>El amor libre</i> , por Albert (2 tomos)	1'00
<i>¿Por qué cree en Dios la burguesía?</i> , por Lafargue	0'50
<i>La revolución a través de los siglos</i> , por Hamon	0'50
<i>Determinismo y responsabilidad</i> , por idem	1'00
<i>El origen del hombre</i> , por Darwin	1'00
<i>Historia del Arte</i> , por Meunier	0'50
<i>Mentiras convencionales de la civilización</i> , por Max Nordau, (2 tomos)	2'00
<i>Sindicalismo y Anarquismo</i> , por Fabbri	1'00
<i>La democracia y los hacendistas</i> , por Delaisi	1'00
<i>Dios y el Estado</i> , por Bakounine	1'00
<i>Las doctrinas de los partidos políticos en Europa</i> , por Bovio	1'00
<i>Los ex hombres</i> , por Gorki	1'00
<i>El individuo y la sociedad</i> , por Grave	1'00
<i>Historia de las ideas morales</i> , por Gille	1'00
<i>Crónicas demoledoras</i> , por Prat	1'00
<i>La burguesía y el proletariado</i> , por idem	1'00